

## « L'Esprit crée l'harmonie à partir de la pluralité »

**N**ous voyons [l'Esprit Saint] à l'œuvre *dans l'Église*, à partir du jour de la Pentecôte. Remarquons cependant que l'Esprit ne marque pas le début de l'Église en donnant des instructions et des normes à la communauté, mais en descendant sur chacun des Apôtres : chacun reçoit des grâces particulières et des charismes différents. Cette pluralité de dons différents pourrait créer de la confusion, mais l'Esprit, comme dans la création, aime créer l'harmonie à partir justement de la pluralité. Son harmonie n'est pas un ordre imposé et standardisé, non. Dans l'Église, il y a un ordre « organisé *selon la diversité* des dons de l'Esprit » (S. Basile, *Spir.*, XVI, 39). À la Pentecôte, en effet, l'Esprit Saint descend en plusieurs langues de feu : il donne à chacun la capacité de parler d'autres langues (cf. *Ac 2, 4*) et d'entendre sa propre langue parlée par les autres (cf. *Ac 2, 6. 11*). Il ne crée donc pas une langue égale pour tous, il n'efface pas les différences, les cultures, mais il harmonise tout sans standardiser, sans uniformiser. Et cela doit nous faire réfléchir au moment où la tentation du "retour en arrière" cherche à tout uniformiser dans des disciplines d'apparence seulement, sans substance. Restons

sur cet aspect, sur l'Esprit qui ne commence pas par un projet structuré, comme nous le ferions, nous qui nous perdons souvent ensuite dans nos programmes. Non, il commence en accordant des dons gratuits et surabondants. En effet, à la Pentecôte, souligne le texte, « *tous furent remplis d'Esprit Saint* » (*Ac 2, 4*). *Tous remplis*, c'est ainsi que commence la vie de l'Église : non pas à partir d'un plan précis et articulé, mais de l'expérience du même amour de Dieu. L'Esprit crée ainsi l'harmonie, il nous invite à faire l'expérience de l'émerveillement devant son amour et ses dons présents chez les autres. Comme nous l'a dit saint Paul : « Les dons de la grâce sont variés, mais c'est le même Esprit. [...] C'est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous nous avons été baptisés pour former *un seul corps* » (*1 Co 12, 4.13*). Voir chaque frère et sœur dans la foi comme faisant partie du même corps auquel j'appartiens : voilà le regard harmonieux de l'Esprit, voilà le chemin qu'il nous montre !

Extrait de l'homélie du pape François,  
Pentecôte 2023.

A travers les trois points que le pape François aborde dans son homélie pour la fête de Pentecôte cette année, [cf. [homélie](#)], il met en perspective la notion de la différence dans son second point afin de faire ressortir l'action de l'Esprit Saint qui cherche à « harmonise[r] tout sans standardiser, sans uniformiser ».

Nous avons vécu quelque chose de cet ordre lors de la messe de Pentecôte dimanche dernier dans notre sanctuaire à travers la richesse et la beauté de notre liturgie. Plusieurs langues et éléments culturels des fidèles de notre sanctuaire y ont été exprimés de manière fluide et harmonieuse selon l'appréciation des participants.

En amont, les visiteurs comme les fidèles étaient invités à indiquer leur pays ou leur région d'origine sur le planisphère ci-contre. Bel échantillon de pays constaté ! Un certain nombre de fidèles ont aussi reçu le témoignage des apôtres et la grâce de l'Esprit qui leur ont permis de répandre la Bonne Nouvelle et d'en vivre.

Comme quoi, depuis plus de deux mille ans, le feu de l'Esprit Saint s'est répandu progressivement sur tous les continents. Et nous en Église, que faisons-nous encore pour que ce feu ne s'éteigne pas ?



Steves Babooram, sj

- ❖ Jeudi 1<sup>er</sup> juin à 12h30 : **Messe des pros.**
- ❖ Vendredi 2 juin à 18h30 : **Adoration du Saint-Sacrement** après la messe
- ❖ Samedi 3 juin : **Sortie de fin d'année du sanctuaire** au centre diocésain St-Jean de Garguier. Inscription : au bureau d'accueil avant le vendredi 2 juin.
- ❖ Mardi 6 juin à 18h30 : **Groupe biblique** sur le parcours diocésain avec le Fr Christian Bardet.
- ❖ Dimanche 11 juin à 18h00 : **Concert par le Chœur arménien Sahak-Mesrop** sous la direction de Garik Kiurkchian
- ❖ Samedi 17 juin à 14h30 : **La Fête du frère.** Temps d'accueil pour tous autour des ateliers d'expression artistique.
- ❖ Dimanche 18 juin à 16h00 : **Concert par la Psallete de Marseille** au profit de *Mille chœurs pour un regard.*
- ❖ Mercredi 21 juin :
  - **Veillée de prière à partir de 19h30** animée par la Pastorale des jeunes dans le cadre de la fête de la musique
- ❖ Samedi 24 juin : **La nuit des églises** à St-Fé à partir de 19h00
- ❖ Dimanche 25 juin à 11h00 : **Messe de fin d'année pastorale.** Pas de messe à 09h30.
- ❖ Mercredi 28 juin à 12h30 : **Moment d'orgue** avec Nicolas Loth, professeur d'orgue au conservatoire de Toulon

8 JOURS EN COMPAGNIE DE JEUNES  
JÉSUITES POUR PARTAGER SIMPLICITÉ DE  
VIE ET ANNONCE DU CHRIST

RENCONTRER

Une ville cosmopolite, ouverte sur la Méditerranée, lieu de rencontre entre cultures, et point de départ traditionnel des missions

PRIER

Une vie fraternelle au service de la mission, rythmée par des temps de prière, de partage, et de célébrations

SE FORMER

Approfondir notre vocation chrétienne à l'école de la tradition spirituelle jésuite, et les enseignements du Pape François sur la mission

ANNONCER

Partager la joie de l'Évangile en sillonnant la ville, par le service, et par l'animation du sanctuaire de St Ferréol

Huit jours de mission  
avec les jésuites

Du 8 juillet (17h)  
au dimanche 16 juillet (15h) à Marseille



Renseignements  
et inscriptions

[mission@jesuites.com](mailto:mission@jesuites.com)  
[stfe.marseille@gmail.com](mailto:stfe.marseille@gmail.com)

QUELQUES FLASHES DE LA MESSE DES NATIONS – PENTECÔTE 2023 A ST-FE

